

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

# EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

21 de Marzo de 1898.

Sr. Director de EL FELANITGENSE:

Muy Sr. mfo: Los asuntos de interés son tantos, que no se explicará V. que con tanta tela no sepa empezar esta crónica que pudiera, si yo fuera revistero de la moda, hacer plétórica de noticias sensacionales. Pero yo de antigua cepa y devotísimo de aquella frase «ver y creer» no largo á los vientos de la publicidad temores ni esperanzas recogidas al azar, y que pueden acarrear peligrosos resultados.

Mucho han hablado los grandes acorazados de la prensa de nuestra actual situación y muchas versiones han corrido de uno en otro, todas indeterminadas é inconcluyentes.

De la simpatía que nuestra causa tenga en otras naciones, no debemos dudar, pues debe inspirarla un pueblo que lucha hasta el heroísmo y se reviste de una corrección verdaderamente extraordinaria, pero repito, no debemos batir las cosas de modo que nuestras afirmaciones y nuestras seguridades anticipadas, den al traste con las más firmes intenciones.

España atraviesa hoy por circunstancias delicadísimas y peligros inminentes que solo puede aliviar, sorteándolos con la prudencia que va haciéndolo.

He dicho muchas veces que yo no pertenezco á la secta de esclavos de Perencejo ó Fulanito, soy un hombre independiente que apruebo ó repruebo lo que juzgo en conciencia y doliéndome como español ferviente ciertas cosas, no soy tan insensato que porque me duelan, culpe al médico que me receta, sino al mal que me domina.

¿Cómo se reiría un niño—en quien podemos simbolizar la ignorancia—que viera en el borde de un tejado á un hombre, haciendo piruetas y visajes para no caerse á la calle! Seguramente criticaría aquellas contorsiones no ocupándose en pensar, que, una vez colocado en el alero, no puede marchar con firme paso y muy correcto con aquella dignidad que nos manda la ordenanza; sino que tiene que promediar su peso y sus fuerzas, gesticulando muy extrañamente para el niño que lo vé sentado en su segura silla de brazos.

El papel de crítico es muy sencillo y de aquí que cuente el oficio con tanto *amateur*.

Pero en este pueblo hay mucha fibra y entre todas nuestras desdichas, estamos presenciando en Madrid un espectáculo que resulta grande aunque tenga en sus entrañas un *placer doloroso* si se nos permite la frase.

El carnaval, los conciertos, los paseos, los toros, los teatros, todo en fin, va dando muestra de que no es un pueblo agonizante España, de que España no se abate por inmensos que sean sus pesares.

La gente sigue divirtiéndose; los autores, estrenando; las Casas editoriales, editando muchas obras y muy buenas, todo en fin prosigue su marcha con igual brio.

Las aplicaciones industriales de las ciencias físicas, van cada día en Madrid teniendo representaciones mas valiosas. La antigua y acreditadísima Droguería de los Sres. Hijos de Don Carlos de Ulzurum, que se está trasladando á la calle de Esparteros n.º 9, finca de la propiedad de los Hijos de Ulzurum, donde á una sola planta se están instalando la farmacia, el laboratorio, los almacenes de drogas y productos químicos y todas las dependencias de esta casa que fundó el inolvidable profesor Don Carlos Ulzurum.

La casa que por espacio de tantos años ha ocupado en la calle Imperial el establecimiento, va á ser demolida, y con el traslado la Farmacia y Droguería ganarán en su instalación montándose los aparatos para destilaciones y evaporaciones en forma tal, que seguramente nada tendrán que envidiar á las mejores Farmacias y laboratorios del Extranjero.

Los literatos siguen escribiendo y hacen bien, porque nada nos consolaría de que obras tan

interesantes como la última de D. Enrique Sepúlveda no hubiera visto la luz pública.

«El Madrid de los Recuerdos» es un libro interesantísimo donde aparecen retratados de bulto nuestros recuerdos de ayer. Desde «La Lolilla» y «El Tato» hasta las «Banderas de Atocha» todo lo que ha constituido nuestra vida, la de los *comgrios* que hemos cumplido los cincuenta, tienen allí hermosa cabida y están delineados con el *sabor* que Sepúlveda sabe dar á sus obras. Zamacois, Ducazal, el Marqués de Salamanca, el natalicio de la «Correspondencia» «El Ciclón del 12 de Mayo del 86»... ¡cuánto hemos presenciado hace unos años, lo volvemos á *presenciar* leyendo «El Madrid de los Recuerdos!»

Fernandez Vaamonde, uno de los escritores *más suyos* (no es nada hoy!) acaba de publicar un precioso libro que titula «Diálogos». No queremos citar ninguno, porque sería tratar con injusticia á los otros. Todos deben leerse hoy que lo bueno no abunda.

Los teatros animados, los Concierdos concurren y asistiendo á ellos la Real Familia, el próximo lo dirigirá el Maestro Gimenez, pues el domingo se despidió Strauss por esta temporada, los toros arrastrando las multitudes y yo orgulloso de que España tenga aun dinero y humor que gastar en jotas.

Soy de V. muy atento s. s. q. s. m. b.

GARCÍ-FERNÁNDEZ

## CON TANTO MENTIR SE AGRAVAN LOS MALES

(De La Ley)

Durante la época del Gobierno conservador hemos escrito mucho sobre el funesto sistema de ocultarse al país su verdadero estado en el orden económico y financiero.

A nuestra campaña cooperaba la prensa independiente y de oposición, de ésta formaban parte varios periódicos hoy adictos á la política dominante.

Entonces censuraron duramente la mistificación y ofrecieron hablar con el lenguaje de la verdad cuando al poder llegasen los liberales.

Constantemente leemos que es perjudicial al crédito comentar la situación de la Hacienda pública y los apuros del Tesoro, al cual se le conceptúa nutrido de recursos suficientes para ir atendiendo sus obligaciones mientras las Cortes aprueben los proyectos de leyes que se preparan.

Dicen esos diarios políticos, ayer furibundos adversarios del sistema del anterior Gobierno, que es antipatriótico crear alarmas cuando se demuestra—como nosotros lo demostramos con números—que aquellos recursos y auxilios momentáneos, vienen á aumentar más y más la ya enormísima cifra de intereses de la Deuda y á elevar la emisión del papel moneda.

Pero desgraciadamente resulta que á pesar de los optimismos en moda, nuestros valores en los mercados bursátiles van bajando considerablemente, los cambios internacionales ya exceden del 40 por 100 de pérdida, y el futuro Presupuesto tiene forzosamente que causar dolorosa sorpresa entre las gentes que hasta aquí han vivido de ilusiones.

Como se dice vulgarmente, son habas contadas; con los ingresos normales de 700 millones no pueden pagarse 950, pues esta cantidad y aun mayor se necesita para atender á todas las obligaciones ordinarias, teniendo en cuenta que los intereses de la Deuda absorben 350 millones incluyendo el quebranto en cambios.

Si como suponemos, el Ministro de Hacienda ha de procurar la nivelación de los gastos con los ingresos, según ordenan las leyes, se verá muy angustiado para responder á su misión.

¿De dónde se sacan 250 millones por lo menos que faltan al formarse el Presupuesto de 1898-99?

He ahí el difícil problema que ha de resolverse dentro de muy corto plazo. No creemos

que el Sr. L. Puigcerver invente nuevas operaciones de crédito pigorando las pocas rentas públicas que hoy están libres, porque no creemos que tan reputado hacendista quiera ganar un año pensando en aquella célebre frase de Napoleón (el chico) «*aprez mois le déluge*» ó la española de «*quien venga detrás que arrée.*»

El déficit verdad de 250 millones precisa enjergarse por estos medios:

1.º Reducción en varios gastos de todos los departamentos, siquiera sea de poca cuantía relativamente á aquella cifra.

2.º Fomento de ingresos con una esmerada Administración sin aumento de los ya excesivos gravámenes tributarios y persiguiendo escandalosos fraudes.

3.º Buscando nuevos elementos contributivos en las clases ricas que resultan favorecidas.

4.º Si son insuficientes los anteriores medios, hay que apelar á recargos extraordinarios en contribuciones é impuestos.

Cese la mentira, dígaselo al país el estado en que se encuentra la Hacienda, y si no hay valor para confesar la verdad, el patriotismo exige que se abandone el puesto de gobernantes.

Nada se adelanta con achacar errores á los hombres que antes ejercieron el poder; aquí se impone una gestión enérgica y más acerada para que España se salve de la bancarrota á la cual ya está muy próxima.

¿No se obra así? ¿La política y los políticos quieren que continúe la farsa?

Pues entonces vendrán grandes catástrofes cuyas consecuencias han de ser fatales para las instituciones y para todo el país.

¡Ciegos estuvieron los Ministros de antaño, ciegos parecen estar también sus sucesores!

Dábamnos por terminado este artículo, cuando llega á nuestra redacción *El Imparcial*, de hoy (jueves), cuyo primer fondo titula *Entereza y prevision*.

Sensación nos causa y habrá de causar en lo general del público, que el diario tan leído hable de telegramas que no se atreve á publicar, como tampoco lo hizo con cientos de palabras transmitidas por sus corresponsales de Cuba y del extranjero.

Cree *El Imparcial* que con tal conducta cumple deberes de patriotismo. Nada más lejos de nosotros dudar de que el colega siempre se inspira en el patriotismo, pero en esta ocasión no nos parece acertado al escribir el artículo á que tantos comentarios se presta.

Los párrafos que reproducimos no pueden menos de alarmar la opinión:

«Después de muchos días en que las nuevas desfavorables caían sobre nuestros ánimos y nuestros valores, sin mella por cierto de aquellos, pero con daño evidente de éstos, pensábamnos anoche que la cerrazón aclaraba, y nos disponíamos á consignarlo satisfechos y regocijados.

«Las impresiones de Washington se reputaban acomodadas á propósitos más pacíficos, y los fondos españoles habían ganado en la Bolsa de París tres enteros. Pero encierra gran verdad el adagio: «Dura poco la alegría en casa del pobre.» Terminado el Consejo, no ocultaron, ó no pudieron ocultar, los consejeros de la corona la contrariedad y el descontento que el examen de los enmarañados asuntos públicos les produjera.

«Como disposición preliminar, y sin duda cumpliendo acuerdos del Consejo, apresuróse el Sr. Capdepón á transmitir una orden para que se dejasen sin curso telegramas dirigidos á *El Imparcial* desde Washington y desde París. La orden ministerial no circuló con la rapidez deseada, y los despachos llegaron á nuestras manos.

«Pero sépanlo el Sr. Capdepón y sus compañeros de gobierno, si es que han olvidado lo que de sobra deben conocer: en nuestras manos está muy seguro cuanto se refiere é impor-

ta al interés nacional. El acuerdo de interceptar los telegramas que se nos envían, revela injustificado agravio hecho á nuestro patriotismo.»

Con la mejor intención *El Imparcial* contribuye á que siga el engaño del país, sin decirle la verdad, cual sucede con ciertos galenos que ocultan á la familia del enfermo su próxima muerte, prefiriendo se vaya á la eternidad sin auxilios espirituales y sin hacer testamento.

Francamente, *El Imparcial*, sin quererlo, nos condena á sufrimientos é inquietudes, que son peores que la misma realidad.

## PRECAUCIONES EN LOS BARCOS

El segundo comandante del *Maine*, Mr. Watuwrigigt, tenía presentada al ministerio de Marina de su país una memoria sobre las medidas que toman otros países para precaver las explosiones en los buques de guerra.

La voladura del acorazado norteamericano da carácter de actualidad á este trabajo.

Wainwright explica como Inglaterra protege los almacenes de pólvora de sus barcos contra el calor, por medio de telas de amianto, dejando espacios entre los compartimientos, los que se rellenan con silicato de algodón y otras materias no combustibles y malas conductoras del calor, y por el uso de ventiladores y amoniacos.

Francia usa máquinas refrigeradoras, dobles pisos y dobles tabiques y aplica el amianto. Los expertos franceses declaran que no basta renovar el aire de los almacenes, sino tener espacios huecos entre las mamparas y los pisos, para la circulación del aire todo alrededor.

Alemania tiene en sus barcos sistema especial de ventilación para inyectar aire caliente. También tiene máquinas especiales de frío, para refrescar las carboneras y evitar las combustiones espontáneas.

Los constructores italianos atienden muy especial á procurar la salida de los gases que se generan en las cámaras donde hay encerrados explosivos. Así mismo aplican máquinas refrigeradoras y recomiendan que la renovación del aire se haga con frecuencia.

Lo mismo los italianos que los franceses describen el gran peligro que representa el que los depósitos de carbon estén justapuestos á los almacenes de explosivos, y recomiendan aislarlos con amianto, silicato de algodón, etc., colocando estas substancias entre las carboneras y las Santa Bárbara.

Serios fuegos han ocurrido hace algún tiempo, como es bien sabido, en el *New York* y en el *Cincinnati*, por espontánea combustión de las carboneras, y hace dos semanas que una Junta recomienda la radical reconstrucción de las carboneras de nuestros buques de guerra.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

El señor Gobernador civil de esta provincia en uso de las facultades que le confiere el artículo 62 de la ley provincial, ha convocado á la Excelentísima Diputación, para el día 1.º de Abril próximo á las doce de su mañana, en el salón de sesiones de su Palacio al objeto de dar principio á las que hayan de celebrarse en el segundo período del corriente ejercicio.

—En la planta baja de la Delegación de Hacienda de esta provincia, tendrá efecto el día 28 del actual, á las once de su mañana, la venta en pública subasta de un caballo, un carretón y las guarniciones de aquella, apresados con tabaco de contrabando por la fuerza de carabineros el día 16 del actual, en el camino de ronda junto á la puerta Pintada.

El tipo fijado para dicha subasta es de ciento cuarenta pesetas, advirtiendo que no se admitirán las posturas que no cubran por lo menos las dos terceras partes del tipo fijado.

—En los 15 días de mayo próximo se celebrarán en la Audiencia de este Territorio exámenes para aspirantes á Secretarios de Juzgados municipales, que reúnan las condiciones que exige el artículo 474 de la ley provisional, sobre organización del poder.

Para la presentación de las solicitudes se ha señalado el plazo de 20 días á partir del día 1.º de Abril próximo.

—Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza á Bartolomé Folch Biscafre, recluta del reemplazo de 1897, para que en el término de 30 días se presente en el Cuartel del Carmen de la capital al objeto de declarar en el expediente que se le instruye por falta de concentración, para ser destinado á Cuerpo.

—El «Boletín Oficial» publica una relación de los aspirantes admitidos al concurso único para la provisión de las Escuelas públicas de ambos sexos de este Distrito universitario, pertenecientes á la primera clase, formada con arreglo al or-

den de preferencia que establece el artículo 48 del Reglamento para la provisión de Escuelas públicas de primera enseñanza aprobado por Real decreto de 11 de Diciembre de 1896.

—Existiendo en el Ayuntamiento de Alaró ocho vacantes de concejales, y siendo más de la tercera parte del total de que se compone dicha Corporación, el señor Gobernador civil de la provincia, ha convocado á elección parcial para cubrir las indicadas vacantes, el domingo 17 del próximo mes de Abril, debiendo hacer designación de interventores el día 10, y escrutinio general el jueves 21 del mismo mes.

—Según un anuncio publicado en el «Boletín Oficial», el día 2 de abril próximo y no el 28 de los corrientes, como se había anunciado, darán principio en el ex-oratorio del Instituto de segunda enseñanza, los ejercicios de oposición para proveer las escuelas de niñas que resultan vacantes en esta provincia, dotadas con sueldo menor de 2.000 pesetas.

—«El Isleño» da la noticia de que las próximas Pascuas visitarán esta isla una expedición científica internacional.

Concurrirán á ella profesores y alumnos de París pudiendo citarse entre los primeros á los señores Lacaze Donthier, Pruvot, Robert, el señor Manó de Marsella con algunos alumnos de la Universidad de este último pueblo, un naturalista inglés y otro belga, varios profesores y alumnos de la Universidad de Barcelona y Valencia y algunos profesores y alumnos de los Institutos de segunda enseñanza de Gerona, Barcelona Tarragona y Valencia.

### DE LA PENÍNSULA

¡Buena cogida! Dice «El Nacional»:

«Con la impresión de la mala noticia, hemos pasado todos por alto el gran disparate geográfico del Gobierno, á propósito del suceso de Bolinao.

«Primero, el Gobierno dió á los periódicos un telegrama del «cabo» de Bolinao al ministro de la Guerra.

«Después Julio Burell se entusiasmó con el «cabo» de Bolinao, diciendo que en ese humilde soldado resucitaban las glorias españolas.

«Luego se nos ha dicho que S. M. la Reina deseaba recompensar espléndidamente al «cabo» de Bolinao.

«Y, por último, parece que los ministros de la Guerra y Ultramar han conferenciado con el Presidente del Consejo acerca de la gran cruz que se debe conceder al «cabo» de Bolinao.

«¿Han atado ustedes bien todos estos «cabos?»

«Pues sepan ustedes ahora que no hay tal «cabo» de Bolinao.

«Bolinao es un cabo de tierra, lo que se llama un cabo geográfico, prolongación de la gran cordillera de los Zambales, en la costa de la isla de Luzón.

«En ese cabo de Bolinao hay un destacamento mandado por el teniente Miguel Rodríguez González, y este teniente, comandante del destacamento del cabo de Bolinao, es el que se ha dirigido al ministro de la Guerra.

«Esa es la «plancha» en que ha incurrido el general Correa, y con él, lo decimos con vergüenza, todos los periodistas españoles que nos hemos tragado lo del cabo.

«Y ahora, por no volverse atrás el ministerio de la guerra, y por no confesar su «plancha» nuestros colegas, son capaces de mandarle poner la corbata de San Fernando al «cabo» de Bolinao.»

Y lo peor es que esta ignorancia y este exagerado amor propio de nuestros gobernantes, en muchas cuestiones, ponen en ridículo á la nación, cuando no son causa de graves perjuicios que paga el país contribuyente.

—Debiendo cubrirse por medio de examen de oposición en el departamento de Cartagena, siete plazas de terceros maquinistas de la Armada en concepto de excedentes para ingresar en la plantilla á medida que vayan ocurriendo vacantes se avisa á los que deseen optar á ellas y reúnan las condiciones reglamentarias, que deberán elevar sus instancias debidamente documentadas al Excelentísimo señor Capitán general del citado Departamento antes del 28 del presente mes.

—«El Monitor del Comercio» publica en su último número un artículo intitulado «Por la Patria», en el que inicia la idea de abrir una suscripción para la construcción de un nuevo barco.

«Para esto, —dice el citado colega,—hermanando el acto con otros grandes recuerdos dejaremos todos los españoles un día de haber, precisamente lo que ganemos con nuestros ordinarios medios de vida el próximo día 2 de Mayo, el día de esa protectora fiesta de la patria, para que, con lo que se recaude, obtener algo que aumente nuestros medios de defensa.»

El barco que se construyera podía llamarse «Dos de Mayo,» agregando con esto un título más

á los muchos gloriosos que tiene la indicada fecha.

Como se ve, la idea es tan patriótica como digna de aplausos.

—Por reciente real orden del ministerio de la Guerra, se dispone que los individuos de la clase de tropa pertenecientes al reemplazo de 1891, que sirven en los cuerpos á cuadros activos del ejército de la Península, islas Baleares y Canarias y posesiones del Norte de Africa, marchen á sus hogares el día 21 del corriente, con licencia ilimitada.

Nada se ordena respecto á los que de ese reemplazo viven en Cuba. En la Península no debe de haber, pertenecientes á él, sino los individuos que, al ser destinados á Cuba, permutaron con otros de diversas situaciones.

También se dispone en otra real orden que, terminada la instrucción de los individuos del reemplazo de 1897 destinados á infantería, y debiendo cumplirse las prescripciones de la vigente ley de presupuestos, los batallones de línea y de cazadores del ejército de la Península pasarán la revista de comisaria del próximo mes de Abril con 702 hombres de tropa en filas, concediéndose licencia trimestral el 21 del corriente á los que excedan de aquel número empezando por los de reemplazos más antiguos.

Asimismo todas las unidades de las demás armas y cuerpos del ejército, tanto de la Península como de Baleres, Canarias y posesiones del Norte de Africa pasarán la revista de Abril con una fuerza máxima igual á la que tienen consignada en presupuestos, expidiéndose del mismo modo licencias trimestrales en la misma fecha á los que excedan de esta fuerza.

—Noticias recibidas en el ministerio de Marina confirman que dentro de breves días quedará listo y saldrá para España el acorazado «Emperador Carlos V.»

Tiene ya colocado un cañón de 28 centímetros Hontaria, en la torre de proa y solo falta la instalación de otro de igual calibre en la similar de proa.

Terminadas estas operaciones quedará el buque completamente armado de potente y moderna artillería, efectuándose enseguida las pruebas.

También dicen del Havre que adelantan de una manera extraordinaria las obras de construcción del crucero acorazado «Rio de la Plata» que se construye en aquella factoría para España y por cuenta de los españoles de las repúblicas Argentina y Uruguay.

—El ministerio de la gobernación ha ordenado al gobernador de Guipúzcoa la captura de un individuo llamado Gabriel Rylin, á quien se acusa de haber robado 1.800.000 rublos.

La captura le interesa el embajador de Rusia.

—Nuestro gobierno, según se asegura ha comprado en Inglaterra el crucero O'Higgins que se construía para Chile.

Este buque, botado al agua á fines del año pasado en Elswich, es de acero, forrado, de flotación abajo, de teca y cobre que le permitirá pasar años á flote sin necesidad de entrar en dique para limpiar sus fondos.

Sus características son las siguientes:

Desplazamiento 85000 toneladas.

Eslora 127 metros.

Manga 18 id.

Puntal 6 id.

Fuerza de máquina 16500 caballos.

El armamento consiste en 4 cañones de 20 cm, 10 de 15 cm y 28 entre pequeños y ametralladoras; todos, incluso los de 20 cm de tiro.

El espesor del blindaje en la flotación es de 17 1/2 cm y 5 cm el de su cubierta protectora. Su andar está calculado en 21 millas por hora.

Este buque puede estivar en sus carboneras 1200 toneladas de carbón, lo que le asegura un radio de acción muy respetable.

—El ministro de España en Méjico ha comunicado al Gobierno noticias que honran á nuestros compatriotas que viven en aquella República.

La colonia de Méjico ha dado pruebas inequívocas de su patriotismo desde que estalló la guerra, y ahora, en previsión de que pueda provocarse el conflicto internacional, ofrece efectos en gran abundancia á los españoles de la Habana.

El marqués de Bendaña elogia como merece la levantada actitud de aquellos compatriotas.

—Dicen de Madrid.

La policía descubrió ayer un matadero clandestino en un solar de la calle de Alfonso XII, donde fué encontrada una mula ya descuartizada.

Fueron detenidos tres sujetos, los cuales declararon que desde hace quince días venían dedicándose á dicho tráfico, vendiendo las carnes á un establecimiento situado en la plaza de Chamberí, esquina al paseo del Obelisco, en el cual se ha despachado nada menos que cinco mulas y dos cabalos.

El carnicero fué también detenido.

—El general Manterola, comandante en jefe del Apostadero de la Habana, participa en cablegrama de ayer, que el Sr. Arazona, de aquella plaza, ha hecho donación á la marina española de un buque de vapor de 19 metros de eslora, uno de calada y 21 toneladas de desplazamiento y 10 millas de andar, habiéndose aceptado y accedido á dedominarle «Arazona», en recuerdo del padre del donante según petición del capitán general de la isla.

—Ha sido botado al agua en Cartagena el torpedero «Rigel».

Este buque está destinado á escuela práctica de torpedos, tanto automáticos como fijos, y en él empezarán los ejercicios prácticos para los oficiales alumnos de esta escuela el 1.º de Abril próximo, durando hasta el 30 de Junio.

—«El Correo Gallego», periódico del Ferrol, refiere la siguiente historia.

«Hoy recibirá cristiana sepultura una pobre anciana que, desde hace muchos años, casi en la miseria y sin amigos ni parientes, vivía sola, es decir, sola no, porque á la postre resultó que le acompañaban dos talegos con 14.000 reales en monedas de á cinco pesetas.

Habitaba en el segundo piso de la casa número 45 de la calle de María, socorrida por la caridad de los vecinos.

Llamábase Inés Grau; pero su nombre popular, popularísimo, con que universalmente se le conocía era el de la «Guidillina».

A las personas que diariamente le socorrian les extrañó anteayer y ayer no recibir la visita de la anciana, y sospecharon si se hallaría enferma.

Intentaron visitarla; pero como la puerta del segundo piso estaba cerrada y á los golpes que aquéllos daban nadie respondía, presumieron desde luego que algo grave debía ocurrir.

Dióse aviso al Juzgado, que se personó en la casa á las dos de la tarde, encontrando ya cadáver á la Inés, cuyo fallecimiento, según los facultativos, debió ocurrir en la madrugada de ayer, á consecuencia de la afección cerebral que padecía.

Al procederse al inventario de lo que había en la habitación, encontró el Juzgado los dos mencionados talegos.

Aunque la difunta vivía sola, parece que resulta con parientes en la población, según se dice, nombrándose, entre otros, á doña Manuela Grau y don Enrique Rodríguez, escribiente de la Armada.

Presúmese que no serán estos los únicos.

## SECCION LOCAL

No parece que mañana sea el día señalado para celebrarse las elecciones de Diputados á Cortes: hasta el presente, los partidos de esta localidad permanecen en el mismo estado que de ordinario, no se observa aquel movimiento y barullo propios en vísperas de elecciones; hasta ahora, que sepamos, no se han buscado votos, como solía suceder en tales épocas, ni se han contraído compromisos, ni se han hecho promesas á cambio del sufragio de algun elector rezagado.

Nosotros, que vivimos separados de esas luchas políticas que al cabo y al fin solo llevan consigo disgustos y pesares, estamos altamente satisfechos al observar como en parte se ha calmado aquella efervescencia electoral, digámoslo así, á que nos tenían acostumbrados los que en política se ocupan.

A los prohombres de todos los partidos corresponde el entenderse cuando las cosas llegan donde desgraciadamente han llegado en esta población, y no vacilamos en creer que un día ú otro han de desaparecer por completo las intrigas sembradas á merced de los vientos de esas mismas luchas que perturban los pueblos, los oprimen y aniquilan.

Confiamos, pues, en la reconocida sensatez de las personas que guían los destinos de esta ciudad, y hacemos votos para que de hoy en adelante se restablezca la bienhechora calma política que suele renacer siempre después de las encarnizadas contiendas, llevando la deseada paz seguida de días de felicidad y de concordia.

Sabemos que muchas señoritas de esta ciudad están bordando ya las cintas prometidas para un número de la fiesta ciclista que ha de celebrarse en esta ciudad el 17 de Abril; y no dudamos que en esta labor harán gala de su buen gusto, porque la idea se ha tomado con calor y esto basta para asegurar el mas lisonjero resultado en esta parte del programa.

En cuanto tengamos noticias ciertas de los demás proyectos, cuya realización corre á cargo de la Junta nombrada en esta ciudad, pondremos al corriente de todo á nuestros lectores, sin olvidar ningún detalle.

Reina un tiempo verdaderamente impropio del mes de Marzo, por lo desapacible y frío: después de algunos días de lluvia, sobrevino ayer una baja tan notable de temperatura, que el termómetro no señala mas allá de 10 á 12 grados, encontrándonos inesperadamente en uno de los periodos más rigurosos del invierno que acaba de transcurrir.

No ha de causar extrañeza este cambio, sabiendo que en algunos puntos de la isla ha nevado copiosamente.

El tren que el martes por la tarde se dirigía de esta ciudad á Palma, sufrió avería en la máquina al llegar á la estación de Porreras. Dado aviso por telégrafo, salió inmediatamente la locomotora que debía arrastrar el tren de mercancías, llegando con el pasaje á la capital, si bien con el consiguiente retraso.

Hemos recibido un número de *La Ultima Moda*, revista ilustrada dedicada á las familias, que reparte nuestro apreciable colega *La Ultima Hora* como regalo mensual á sus abonados.

También se nos ha obsequiado con un ejemplar del folleto publicado por la Junta de Feries y Fiestas de Manacor, en el cual se trata preferentemente de la Exposición Balear Agrícola y Pecuaria celebrada en dicho pueblo el mes de Septiembre último.

Mañana recibirá consultas en su gabinete de odontología, sito calle del Call número 3, el cirujano-dentista D. Domingo Casanovas.

Según anuncio que publica la Compañía de Ferro-carriles de Mallorca, el día 10 de Abril próximo comenzará á regir un nuevo servicio de trenes para viajeros; y en virtud de esta modificación, las horas de salida de Felanitx para Palma serán: 6 mañana, 12'15 tarde (mixto hasta Santa María) y 5'25 tarde. De Palma para Felanitx saldrán trenes á las 7 mañana, 2 y 6'25 tarde. (Este último, mixto entre Santa María y Felanitx.)

Hasta ahora, no se tiene noticia de que en las elecciones de mañana se presenten más candidatos por la circunscripción de Mallorca, que los siguientes:

Exemo. Sr. D. Antonio Maura y Montaner, D. Pascual Ribot y Pellicer y D. Miguel Santandreu y Vadell, fusionistas; D. Luis San Simon y Ortega, silvelista; y D. Felipe Villalonga Mir, carlista.

Yendo los conservadores y republicanos al retraimiento electoral, sumando muy escasas fuerzas los socialistas, que tal vez tomen parte en la elección, y siendo cinco los Diputados que corresponde elegir, no será aventurado decir que tienen asegurada el acta los tres ministeriales, el silvelista y el carlista.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular previniendo á todos los Ayuntamientos que no se aprobará por dicha oficina ningún padrón del próximo ejercicio al que no se haya acompañado

previamente las bajas aclaratorias de los comprendidos en los mismos.

Desde el día 25 al 30 de Abril próximo estarán abiertas al servicio público dos paradas de caballos sementales, una en La-puebla y otra en Manacor, servidas por ganado é individuos del Escuadrón regional de Mallorca.

### En el Ayuntamiento

Sesión extraordinaria del día 19

Siendo las siete y media de la noche, se reunió en segunda convocatoria el Ayuntamiento y Junta de asociados, bajo la presidencia del señor Alcalde D. Salvador Vidal Valls de Padrinas, con asistencia de catorce vocales, al objeto de acordar los medios para llevar á efecto el cupo de Consumos del próximo año 1898 á 99.

Declarada abierta, se acordó por unanimidad que en vista de la imposibilidad de adoptar este Municipio la administración municipal ó recaudación directa, se ensaye el medio de los encabezamientos parciales ó gremiales por un año; si estos no dieran resultado, el de arriendo á venta libre de todas las especies de uno á tres años; y para el caso de ofrecer éste resultado negativo, se ensaye por último, con preferencia al reparto, el medio de arriendo á la exclusiva por un año de los grupos de líquidos y carnes, á cuyo efecto se haga el llamamiento de gremios y en su caso el anuncio de las subastas correspondientes, según está mandado.

Se nombraron los comisionados correspondientes y se levantó la sesión.

Sesión ordinaria del día 20

La declaró abierta el señor Alcalde siendo las tres de la tarde y seguidamente se aprobó y firmó el acta anterior.

Una instancia de los ex-peones camineros sobre baja por consumos, se acordó pase á la Comisión de Hacienda.

Otra instancia de Jaime Mestre sobre baja de pecuaria y alta á otro contribuyente, se resolvió como se pide.

Enteróse la Corporación de la circular sobre revisión, por la Comisión provincial, de las exenciones de los mozos del actual reemplazo y anteriores, nombrándose comisionado á don Mateo Rosselló y representante al Síndico don Guillermo Binimelis.

La Comisión nombrada para formar apreciaciones respecto de la fianza del recaudador, dictamó que á su juicio podía admitírsela siendo personal; y así quedó acordado.

Se nombró peón caminero á Lucas Oliver y Canet.

Se presentó Catalina Adrover, viuda, y otorgó á su hijo Bartolomé Alzamora el permiso necesario para inscribirse como voluntario en el Ejército de la Península.

Y se levantó la sesión.

Junta municipal del censo de población

Se reunió en la Casa Consistorial, en segunda convocatoria, el día 25 del actual; y la presidió el señor Alcalde, declarando abierta la sesión siendo las ocho de la noche.

Se aprobó el censo general de esta población formado á 31 de Diciembre último, como también la correspondiente memoria y resumen, acordándose se remita todo á la mayor brevedad á la Junta provincial.

Y se levantó la sesión.

## Al público

D. Antonio Pomar, platero participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE  
IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

## Arboles frutales

El jardinero-hortelano D. Simeón Santamaría acaba de recibir una partida de árboles frutales de todas clases, que vende á precios sumamente económicos.

También se encarga de trasplantarlos si los compradores lo desean.

El depósito lo tiene establecido en la calle del Convento (huerto del Sr. Reus.)

## PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

## PONCHE ANDALUZ

DE LA CASA C. SERRANO & C.ª - JEREZ

Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licores sin alcoholizar.

Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Único representante en esta ciudad

Miguel Valls, *La Felanigense*,

Calle de la Plaza número 10.

## CALENDARIOS AMERICANOS y

## Diarios para 1898

Se han recibido en la librería de B. Reus. Abundante colección de cromos caprichosos y de novedad, escogidos entre los mejores de las más acreditadas casas.

## CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:

WERTHEIM, PFAFF, WHITE

Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocípedos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, tienda nueva.

### CONDICIONES NECESARIAS

Entre todas las preparaciones preferidas por el médico, las *Pildoras de Blancard*, al yoduro de hierro son seguramente las que más se falsifican y las que más se imitan.

Empleadas contra la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores frios y en todos los casos en que hace falta reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo, las *Pildoras* y el *Jarabe de Blancard* han pasado al dominio de la práctica médica diaria.

Para emplear los verdaderos productos, *Pildoras* ó *Jarabe*, hace falta exigir siempre el *Blancard*, las señas 40, Rue de Bonaparte, París el *sello de garantía* y, sólo á esta condición se conseguirán los preparados legítimos.

# EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

## VIDES AMERICANAS

PROCEDENTES DE LOS GRANDES VIVEROS DE FRANCIA DE

MONSIEUR EURYALE RESSÉGUIER

INGENIERO AGRÓNOMO

Barbados y estacas de las variedades más recomendadas de Porta-in-gertos como son Rupestris de Lot—Rupestris Martin—Riparia Grand Glabre—Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc.

**BERLANDIERIS de selección**

ORIGINARIAS DE TEXAS

de indiscutibles resultados en terrenos muy calcáreos y empobrecidos.

Para informes que garantizan la especialidad de estos viveros y ser de primera clase sus variedades seleccionadas, pueden pedirse al Ministerio de Agricultura, Instituto nacional agronómico de Paris, Escuela nacional de Agricultura de Montpellier, Sras. Inspectores generales y Profesores de Agricultura, que casi de todos ellos es proveedor.

Para los pedidos y nota de precios dirigirse á su REPRESENTANTE en las Baleares, D. José Bordoy, Agente Consular de Francia en Felanitx.

## LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soléy que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es prau anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals librerías de Palma.

## Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Marzo, á 30 pesetas uno, divididos en décimos á 3 pesetas.

## ASCENSORES-SIVILLA

Hidráulicos y Eléctricos

MONTA CARGAS Y MONTA PLATOS

APARATOS  
ELEVADORES  
DE  
TODOS  
SISTEMAS



MOVIDOS  
POR MOTOR  
DE  
Vapor, de Gas  
Y Á BRAZO

## MUNAR Y GUITART

S. en C.

INGENIEROS Y ARQUITECTOS

LIBERTAD, 1, MADRID

La casa construye y tiene funcionando aparatos elevadores de todos los sistemas conocidos, como son los de equilibrio superior, equilibrio inferior, hidrostático, funiculares, de compensador, eléctrico, hidroeléctrico, mecánicos, á brazo, etc., que se describen en el CATALOGO GENERAL DE LA CASA.

Se facilitan Catálogos y Prasupuestos

1897

PROBAD EL  
COGNAC HENRI GARNIER & C.ª

LA PERLA DEL CANTABRICO

SIDRA CHAMPAGNE

elaborada por

Máximo Martínez

(S. en C.)

GIJÓN (Asturias)

Exportación á todos los países

MEDALLA DE ORO en la Exposición de Lugo, 1896.

Los que deseen conocer esta Casa deben dirigirse á don Máximo Martínez, en Gijón, quien remite notas de precios y contesta á las indicaciones y preguntas que le hagan los señores comerciantes y particulares.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA  
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Tipografía Felanigense